

# EL ECO COMPOSTELANO.

PERIODICO DE INTERESES GENERALES Y CRONICA.

Se suscribe en Santiago.	Precios de Suscripcion.	Precio de los anuncios.	Publicacion.
Imprenta de D. José Rodríguez Rabial, Calle del Riego de Agua número 5, y en la librería del Señor Escribano, y encuadernacion de D. José Agra.	En Santiago al mes . . . . . 6 rs. Al trimestre . . . . . 18 id. En Provincias al trimestre . . . . . 21 id.	Comunicados á precios convencionales. Avisos id. Se insertarán los artículos que se remitan si se hallan conformes al plan de la Redaccion; y no se devolverán.	Salen á luz los Martes, Jueves y Sábados. Se dirigirá la correspondencia al Administrador.

## ADVERTENCIA.

Suplicamos á nuestros Suscritores de fuera del pueblo, que se hallen en descubierto con esta redaccion, se sirvan satisfacer el trimestre vencido en 31 de Marzo y el del que empezó en 1.º de Febrero. Marzo y Abril, por cuanto, segun tenemos anunciado, el importe de dichas suscripciones debe entregarse anticipado en casa de los comisionados ó bien en letras contra el Tesoro ó sellos de franqueo, dirigiendo la correspondencia al administrador de este periodico.

## El Eco Compostelano.

Santiago Abril 30 de 1863.

### CONDICIONES DEL PROGRESO.

(Continuacion.)

V.

Si es notable el observar que desde la caída del imperio hasta el renacimiento, la historia de los adelantos de la actividad humana mas bien que la alegrías de la esperanza nos pinta la dicha del triunfo; no es menos atendible en los mismos anales, que en vano la locura oficial de la edad media se afana en poner diques al progreso incesante; pues esta ley poderosa transmitida á ella, marcha triunfante superando todo obstáculo hasta dominar sin temores. Verdad es, que la injuria viene á reemplazar el suplicio y la tortura: pero la injuria no significa las mas veces un cumplimiento del adversario, porque solo el mérito tiene envidiosos?

Se dice con razon de los tres grandes periodos de la historia, que en el puramente antiguo, el espíritu humano se encuentra como encadenado por el tradicionalismo, por las concepciones á priori, que al parecer velan las manifestaciones de la naturaleza; que en la edad media hay un estado misto que basa en principio, en la ciencia antigua, pero que sin embargo permite entrever el libre exámen, y que en la época moderna es cuando empieza realmente la emancipacion. Por otra parte, tambien es justo afirmar que la actividad humana se manifiesta en esta época en todas las formas y maneras posibles. Así resalta desde luego de ese espectáculo

sorprendente que presenta el progreso en la actualidad. El hombre enseñoreándose cada vez mas de la naturaleza, halla en todos los elementos que la componen, esclavos que satisfagan sus deseos; dueño del vapor y de la electricidad, hace que labren los productos mas ricos de la industria, recorran con rapidez maravillosa las distancias y lleven momentáneamente su pensamiento y su palabra á todos los ámbitos del mundo: resultando de la multiplicidad de relaciones que auxiliado por tan portentosos medios, mantiene con sus semejantes, y del carácter cada vez mas noble de estas relaciones, la mayor confianza que tiene en si mismo, y la cabal conciencia que tiene de su dignidad.

Sin duda el magnífico cuadro de la civilizacion moderna se vela á veces; cuando los pueblos, como si hubieran comprado sus conquistas á costa de las esperanzas que mas allá del sepulcro ofrecen las creencias religiosas, faltos de una luz que los guie en su insaciable deseo de perfeccion, alcanzan con el mismo ardor que la verdad la primera sombra que forja su fantasía; cuando presa de un ciego afán de mejoras en su existencia moral y material, si acogen alguna vez con entusiasmo los consejos del sabio, se dejan deslumbrar otras muchas por las seducciones del malvado ó por los sueños del delirante. Pero, que la dolorosa *antitesis* de los intereses materiales y espirituales todavía dure, no prueba remora en los progresos, ni que puedan tener intereses opuestos, que el bien para los unos deje de ser el bien para los otros, ni mucho menos que en calidad de manifestaciones variadas de un mismo principio, la ley de armonía de las tendencias de la humanidad á su perfeccionamiento, presenten en sus resultados un tesoro de riquezas de orden diverso materiales, intelectuales, morales y políticas, para satisfacer las necesidades del hombre, para llenar todos los vacios, para acallar todas las aspiraciones.

La historia, ese libro que nunca engaña, nos enseña que si en los orígenes de los adelantos humanos, los Dioses vienen al socorro de los hombres, si la primitiva época del progreso en todos los pueblos es mística sin embargo; como en la esfera moral no aparece realmente hasta las luces de la revelacion, la primer época del progreso cierto fuera teológica; y así mismo, que siendo la moral dependiente de la verdadera religion, el querer difundirla abstrayéndose de los altos principios que son su base, su sancion eterna, fué y será siempre un delirio. Empero, consta igualmente de la historia, que estos inmutables fundamentos no rechazan sino que procuran la rela-

cion de las aspiraciones espirituales con la marcha del género humano. La filosofía cristiana madre del trabajo y de la abundancia, no es por cierto un paso para la avaricia y el egoismo, es sin duda el bálsamo saludable que vino á cicatrizar las llagas sociales, y á regenerar completamente los males que afligen á esa misma humanidad, mas destruida que respetada y mas respetada en la idea que en el hecho.

Semejantes relaciones se observan en la historia de los demás progresos humanos, no obstante que por grande que sea su influencia en la sociedad, jamás podrá esceder ni siquiera equipararse á la de los morales.

En efecto, el progreso en la esfera intelectual está en relacion con la marcha de la humanidad, por sus fines idénticos, ora se ostente siguiendo la tradicion constante, lo mismo en los textos que en los hechos, ora rompiendo el hilo de su sucesion y reanudándolo de nuevo de una manera irregular, mejor dicho, abandonada á los caprichos, á la espontaneidad del genio de cuyas fuerzas exclusivamente depende.

En fin, el progreso en las demas esferas aparece en relacion particularmente con la marcha de los pueblos, y sin que esto obste á que sus fines sean los mismos. Los adelantos en orden á los intereses materiales, brillan y se apagan en las épocas de esplendor y de obscurecimiento de las naciones. Y, si el progreso bajo el punto de vista político, es la constitucion del poder y de la libertad, nada mas acorde á tales respetos, con el caracter de los tres grandes periodos históricos, que el derecho antiguo ó de esclavitud, el feudal ó de las minorías y el moderno, constitucional ó de las mayorías.

Todos los ramos de la cultura intelectual, y todas las instituciones, todos los elementos del progreso han sido estudiados con igual ardor, con igual independencia; pero, apenas si se ha tratado de determinar las relaciones de estos elementos entre sí. Dadme los progresos morales, dicen algunos, y os abandono los materiales. Dadme los intelectuales y os concedo los políticos, dicen otros. Mas, porqué no conceder que todos son necesarios? Sin religion la cultura es estéril, y sin política, los intereses sociales no tienen garantías. Cuando la ignorancia solo permite utilizar los groseros recursos de un suelo sin cultivo, la naturaleza oculta los presentes de sus ricas combinaciones. Dos verdades de las que la una es la negacion de la otra, no es lógica. Suponer que el camino del

progreso material nos lleva á una verdad y el moral á otra contraria, es absurdo. Un progreso en la esfera intelectual, no puede menos de serlo en la social y al contrario. Los progresos necesitan vivir juntos en la mas completa armonía y solidaridad, para que sus fines se cumplan, para que todos sus beneficios alcancen á todas las clases de la sociedad. Satisfechas de esta suerte las tendencias materiales y las aspiraciones espirituales innatas en la humana naturaleza, es como unicamente se pueden conseguir los medios indispensables á su perfeccionamiento, el bien y la garantía del bien.

Felizmente en la época actual, no obstante ese caracter indeterminado, que al parecer le imprime el filosofismo y el celo religioso, convertida en fecunda síntesis la lamentable antítesis, de las aspiraciones espirituales y de las inclinaciones materiales, que por tanto tiempo vienen agitando la humanidad, ésta se dispone á estrechar el conveniente lazo que une los progresos en toda fase, á realizar en suma la bella página de su perfectibilidad. Se dice sin embargo, que está lejos ese ansiado momento, la realización de semejante paraíso. Para nosotros convenimos que tal vez. Pero, repetiremos á propósito, ¿qué son algunos siglos en la rueda de la vida universal? Un instante invisible, un átomo de la pequeñez infinita. Pasado un siglo este recinto mudo no revelará que nos tuvo en su seno. Nuestras almas cumplirán su destino, y nosotros seremos un puñado de polvo en el osario comun y unos cuantos nombres arrojados en la noche del olvido. Esta idea no es triste para los espíritus fuertes, es si, consoladora. Una generacion pasa, pero trasmite á las que le suceden su vivificante aura. El padre ama el vástago, le presta su savia y cumplida esta mision, muere como mueren las plantas despues de esparcir sus fecundantes gérmenes. No cabe duda, que el progreso domina en todos nuestros actos, y que por él es el hombre grande, virtuoso, sabio ó vulgar; que la providencia al otorgarle la vida le impuso el deber de su perfeccionamiento y como fin de este el coadyuvar á el de la humanidad.

Estamos por tanto en un estado transitorio y reunimos materiales para el porvenir. Mas, bueno será que en medio de esta elaboracion puramente práctica, la voz de la historia se haga oír, á fin que la obra de los tiempos modernos no sea herida de esterilidad por demasiado egoismo, por insuficiencia de doctrina y por ignorancia de hechos.

Asi supuesto, y despues que del actual progreso se ha escrito y discutido tanto, con grandísima elocuencia y talento; como en nada puede ser útil á este elevado y brillante asunto nuestra humilde apreciacion, terminamos estos apuntes históricos sobre las condiciones del progreso con los siguientes de los propios orígenes.

El progreso del mundo actual se forma con el desarrollo de los intereses morales y materiales, cuya estrecha union hoy reconocida, viene á echar los cimientos de una cultura benéfica; á implantar el amor tieruo del Evangelio, poniendo en armonía los intereses de los asociados en el inmenso océano de la humanidad; á destruir la avaricia por medio de la inteligencia, á desterrar la pobreza con la ley del trabajo; á matar la vagancia con el bálsamo de la educacion; á alejar el crimen con la copa de la abundancia; á

transformar la sociedad en familia amorosa, y á inspirar á la legislacion páginas para el premio, en vez de premios para los verdugos.

Coadyuemos pues, al desarrollo de los elementos del progreso cierto en nuestros dias; unamos al efecto nuestras fuerzas; pero aceptando el método del gran Descartes, no abracemos en las llamas de nuestro orgullo los adelantos de nuestros mayores, como se supone hizo Omar para que solo se conservase el koran.

## CRONICA.

### PRENSA ESTRANJERA Y NACIONAL.

Escriben de Varsovia á *La Patrie* con fecha 13 de Abril:

«El general Berg, antes de proclamar la amnistia, dió orden á sus tropas de incendiar las casas de los que iban á unirse á los insurrectos.

El 10 de abril, al pasar revista á las tropas, les dijo: «El emperador me ha encargado que os salude en su nombre, y espera que combatiréis con el ardor que conviene á un soldado ruso. El emperador manda que no se haga fuego á los que van desarmados, pero que mateis á los que os ataquen.»

La ciudadela de Varsovia encierra en este momento 650 personas presas; en Molru hay 2000.

Los insurrectos han tenido con los moscovitas un feliz encuentro en Hajavie. Se han apoderado del almacen militar ruso.

Wielopolski y el gran duque permanecen en Varsovia.

Cerca de Wyszogrod, en Kamionke, los insurrectos han cõjido una caja del gobierno que contenia 8.000 rublos.

El banquero Hermann Epstein ha muerto en el momento en que se le invitaba á que tomase asiento en el consejo de Estado. Pocos momentos antes se le anunció que su hijo acababa de ser condenado á muerte.

Acabamos de recibir pormenores mas preciosos sobre el combate que Lelewel ha dado en Krásnobrod á los rusos. Llevaba consigo 200 voluntarios, de los cuales 80 iban provistos de armas de fuego, y 100 de hoces, unos 20 insurrectos iban á caballo.»

Escriben de Lóndres, confirmando lo anunciado por el telegrafo, que es probable que la cartera de la Guerra recaiga en lord Grey ó en lord Ripon.

Dice *El Parte Diario* segun carta de Turin:

«Fariui sigue con asistentes de vista. Durante tres dias se ha hallado en un estado tal de abatimiento, que se le creia física y moralmente muerto. Esta mañana ha regresado de Suze uno de los médicos que le asisten, y se dice que se halla muy mejorado.

Respecto á Garibaldi, hé aquí un trozo de una carta de Caprera:

«La mejoría del general progresa, pero tiene la pierna derecha hinchada y algo paralizada por la gota.

Aquí no se sabe ya dónde hospedar á los forasteros. Los compañeros del general se ven obligados á dormir en el suelo, y á ceder sus camas á los estrajeros que llegan.

Baste decir que el 15 del actual habia en la del general 39 huéspedes.

Alluyen éstos en tal número que algunas veces carece de libertad para todo, y tiene

que encerrarse en sus habitaciones cuando el estado de su salud le hace necesario gozar del beneficio supremo de la brisa y del sol.»

Segun despachos de Cracovia con fecha del 29 que publican los periódicos ingleses, «el gobierno provisional de Polonia ha dado un manifiesto en el cual se denuncian en términos fuertísimos los insultos dirigidos por el conde Wielopolski y su padre al príncipe Napoleón. La traición de que están haciéndose culpables en el interior la llevan ahora al exterior, atreviéndose á insultar á un príncipe extranjero, que se ha hecho notar por su generoso celo en favor de Polonia. El comité nacional protestando contra este insulto, como insulto inferido á Polonia, apela á la conciencia pública de Europa contra semejantes traidores.»

«En la actualidad se habla mucho en Inglaterra de una petición que va á presentarse en el Parlamento, á fin de que recarguen los precios de tarifa para entrada del vino Champagne en beneficio del Ruibarbo. La idea parece original, pero pretenden que con el Ruibarbo se obtiene un Champagne imitado, capaz de competir con el legítimo. Además añaden que el pulpo del Ruibarbo puede reemplazar con ventaja al trapo para la fabricacion del papel, de modo que los que han concebido el proyecto, lo presentarán apoyándose en el interés de la educacion popular y el aumento de circulacion de los libros y periódicos que resultaria de la baratura del papel.»

Si los peticionarios consiguen su objeto, será preciso ponerse en guardia contra el Champagne inglés, pues nadie ignora que el Ruibarbo tiene una virtud especial de la que no se debe hacer uso, sinó en ciertos casos y con mucha precaucion.

Asegura el periódico austriaco el *Wanderer*, que el general Berg, nombrado últimamente para reprimir el movimiento polaco, ha declarado «que el sistema seguido hasta aquí para combatir la insurreccion era malo, porque fatigaba á las tropas sin conseguir resultados decisivos. Cuando los insurrectos se muestran en alguna parte, se envian tropas contra ellos; pero cuando llegan, ya los insurrectos se han trasladado á otro punto. «El general Berg considera insuficientes las fuerzas rusas en Polonia que se acercan á unos 70 á 80.000 hombres; para reprimir la insurreccion, serian menester lo menos 100.000 hombres, de los cuales 30.000 para ocupar á Varsovia y demás plazas fuertes, y 70.000 que se repartirian en los 36 distritos del reino, en cada uno de los cuales habria 2.000 hombres. De este modo se impediria á los insurrectos que pasasen de un distrito á otro, y se podría combatirlos en cualquiera punto en que se mostrasen.»

Siguen experimentándose vivos recelos por parte de Suecia que organiza una gran fuerza militar, la cual, en concepto de los que creen en la guerra, podria convertirse en una gran expedicion á Polonia contra la Rusia. Sábese tambien que la Rusia ha contestado con bastante dureza al Austria, bajo pretesto de que no ha observado completa neutralidad, y se niega á indemnizarle de los perjuicios que le ocasionó la invasion de su territorio por un cuerpo de ejército moscovita. Esta altivez usada con el Austria vendrá á aumentar la distancia entre este

imperio y el de Rusia en beneficio de la Polonia. Por su parte la Prusia parece que se adhiere cada vez mas á la Rusia.

En la cuestion de Polonia hay una tregua bajo el aspecto diplomático, único que podemos apreciar aqui. Se espera con impaciencia la respuesta del gabinete de S. Petersburgo. Entre tanto y para tener ocupados los ánimos ociosos se hace correr la voz de que Mr. Thouvenel vuelve á entrar en breve en el ministerio. Preténdese que el nuevo advenimiento de Mr. Thouvenel al poder habria de interpretarse como un síntoma de guerra, y como indicativo en cierto modo del complemento de la unidad italiana, de la que no se habla mucho tiempo ha. Como en caso de guerra el nuevo reino de Italia seria aliado de la Francia, supónese que seria preciso fortalecerlo, y que á esto se dedicaria Mr. Thouvenel.

La *France* declara haber recibido de origen fidedigno la noticia de haberse celebrado un consejo privado, al cual asistieron los príncipes mayores de edad de la familia imperial Rusa, los miembros del *plenun* y los ministros, el día 18 del actual en Tsarkoé-Seco, bajo la presidencia del Czar Alejandro. Dicho consejo ha sido motivado, segun parece, por la cuestion que han producido los sucesos de Polonia.

La causa primitiva de las diferencias *anglo-yankees* debe agravarse, en vista de que el buque inglés *Peterhorff*, apresado por el vice-almirante Wilkes, ha sido declarado buena presa por el tribunal de New-York. Sin embargo, es muy posible que las actuales desavenencias queden reducidas al cambio de notas, y alguna frialdad en las relaciones diplomáticas entre ambos países que se conocen y se respetan: es decir, que se temen mutuamente.

Los húsares franceses han organizado á favor de los pobres unas corridas de caballos, cuyo producto ha ascendido á 20,000 francos. Verdad es que asistian á ellas todos los príncipes y nobles romanos, los cuales pagaron muy generosamente el crecido precio de los billetes.

Los diarios alemanes hablan de un descubrimiento muy curioso que acaba de hacerse en Alemania. Consiste en un lecho musical. Este lecho, inventado por un trabajador de Bohemia, está construido de tal modo que, con ayuda de un mecanismo oculto, la presión del cuerpo sobre el lecho, hace oír una deliciosa armonía que dura el tiempo necesario para procurar un dulce sueño á la persona menos dispuesta á dormir. A la cabeza del lecho hay un despertador que comunica con la caja de música, y á la hora indicada toca ésta una marcha de Spontini con tambores y timbales, moviendo un estruendo capaz de despertar al mismo Morfeo. Este lecho es una invencion preciosa, tanto para los que padecen de insomnios, como para los que duermen demasiado bien.

La calentura tifoidea hace estragos en Londres. El *Lancet* de esta semana dice, que el número de las defunciones ocasionadas por dicha enfermedad en la capital inglesa no pasó, en 1860 de 1,292, y se eleva en 1862 á

3,635. Atribúyese esa mortandad creciente al hacinamiento de los habitantes, á la miseria y á la mala ventilacion.

Acaba de ver la luz pública en París un libro al que los acontecimientos de Polonia dan un nuevo interés. Titulase *Recuerdos de un desterrado á Siberia*, y es una especie de extracto de las memorias de Rafin Petrowski, héroe polonés que refiere con una sencillez, que hace aun mas interesante su narracion, los grandes sufrimientos que soportó en Siberia y los novelescos detalles de su fuga. Algunos críticos que se han ocupado ya de esta obra, que primeramente ha aparecido en la *Revue des deux Mondes*, la comparan con la inmortal de Silvio Pellico, modelo de interés, elegancia y ternura.

El último correo de Canarias alcanza al 11 del actual.

El estado sanitario era satisfactorio, sin que se haya vuelto á presentar caso alguno de fiebre desde el mes anterior. Así lo declaró la junta de sanidad, y con la junta todos los profesores de medicina.

Las fiestas religiosas de Semana Santa se habian celebrado con la mayor pompa, acudiendo á los templos una gran concurrencia.

La lluvia habia regado con abundancia los campos. La cosecha se presentaba abundantísima.

Por el subgobierno de la ciudad de las Palmas se habia instruido el oportuno expediente, pidiendo al gobierno que declarase hospital nacional el de San Lázaro, para curar los leprosos que allí existen, y cuya enfermedad se padece por desgracia en aquella isla.

Las obras del muelle de Santa Cruz de Tenerife se habian paralizado por falta de fondos.

El Diputado á Cortes D. Domingo Verdugo, que lo es por el distrito de Palma, ha salido para la Península.

El movimiento comercial marítimo volvía á ser tan animado como ántes de que la epidemia invadiese á la ciudad de Santa Cruz.

Un diario de Valencia dice tener ya noticia del modo como ha acogido la Sociedad Valenciana de Agricultura las observaciones de las secciones encargadas de estudiar el proyecto de reforma arancelaria del Sr. Salvarría, sobre algunos de los puntos que mas interesan á Valencia.

El cáñamo, artículo cuya produccion es tan abundante en dicha provincia, lo coloca aquel proyecto en la base primera, que comprende á las mercancías que han de quedar libres ó pagar un derecho que no escada del 6 por 100. La Sociedad de Agricultura cree necesaria la proteccion de este ramo de produccion, y pide para el cáñamo un derecho de 6 á 12 por 100.

En cuanto á la seda se conforma aquella corporacion con el pensamiento del gobierno, esto es, la libre esportacion del capullo, y la importacion de la seda colocada en la *Base primera*.

El arroz dió materia á empeñada discusion. La comision queria que el gobierno le señalara el mismo derecho de 12 por 100 que adeudaba antes del Real decreto de 27 de Noviembre; el Sr. Polo pedia un derecho de 20 á 30 por 100, que es el que fija el proyecto, y el Sr. Danvila (D. Francisco), haciendo aplicacion de sus ideas radicalmente libre-cambistas, queria que se incluyese el arroz en la *Base primera*.

Por fin parece que triunfó la opinion de Sr. Polo.

El *Eco Compostelano* espera, tambien que en Galicia la Sociedad Económica de amigos del País se ocupará de iguales estudios, y que atendidas las justas y oportunas observaciones sobre pesquería é industria agrícola que para mayores beneficios con laudable insistencia publicaron muchos de sus Ilustrados Socios, reclame la modificacion arancelaria á propósito del desestanco de la sal, que es vital para acrecer la riqueza pública en este antiguo reino segun hemos indicado.

## NOTICIAS DEL DIA.

## Teatro.

La empresa ha dispuesto para este dia la funcion siguiente.

1.ª La zarzuela en un acto titulada: *La Gitanilla*. A cargo de la Sra. Cuarenta, y de los Sres. Villanova, Rivera, Gonzalez, Caamaño y cuerpo de coros de ambos sexos.

2.ª La linda zarzuela nueva en un acto y en verso, original de D. Francisco Camprdon música de D. Joaquin Gaztambide titulada: *El Lancero*. Desempeñada por las Sras. Cuarenta y Pastor, y los Sres. Rivera, Bravo, Caamaño, Pardo y coro de hombres.

3.ª y último la zarzuela en un acto nominada: *Una Emocion*. A cargo de las Sras Cuarenta y Gallegos, y de los Sres. Rivera y Bravo.

## PARTE OFICIAL.

## Congreso.

Sesion del dia 25 de Abril de 1863.

Abierta á las dos y tres cuartos de la tarde, bajo la presidencia del Sr. Ballesteros.

Se leyó y fué aprobada el acta de la anterior.

Entrando en la órden del dia, se aprobaron sin discusion varios dictámenes de peticiones.

Pasando á la discusion del proyecto de autorizacion del Sr. Olózaga, reanudó su discurso, interrumpido en la sesion anterior, por trascurrir las horas de reglamento.

S. S. esplicó la reorganizacion del partido progresista, y que aunque muchos creen que no puede gobernar, están en un error; pues el partido progresista aunque proscrito, puede gobernar con sus principios que jamás ha sido apóstata; lo que ha hecho ha sido estudiar en el tiempo que ha estado alejado del poder.

Y continuaba haciendo la historia del partido, desde que vino á la era política, al retirarnos de la tribuna.

## ULTIMA HORA.

Madrid 28. La *Caceta* contiene los nombramientos del general conde de Ezpeleta para ministro del tribunal de Guerra y Marina, del general Orozco para capitán general de las Provincias Vascongadas y del general Lara para Valencia.

Forey se aproxima á Puebla, defendida por 23,000 mejicanos y 180 cañones rayados.

Mañana dá la reina un gran banquete en honor del duque de Bravante.

## VARIETADES.

## A UNA CRUZ.

Si es que te contemplo-de mi redencion  
El leño sagrado-el árbol de vida  
Alta adoracion-á ti te es debida,  
Tu sombra me acoja-dame proteccion:  
Mas si solo miro- en ti el instrumento.  
En que á mi Jesús-dieron cruel muerte  
Asi me horrorizas-pues que de tal suerte  
Le has servido fierá-á un fin tan cruento.

Vicente Fociños.

A JOAQUINCITO ARIAS SANJURJO,

RECIENTE NACIDO.

Deja que pose mis labios  
hermoso niño en tu frente;  
deja te mire, inocente  
para poderte cantar.  
¡Bendito Dios, haz que brille  
para alumbrar su camino,  
la estrella de su destino,  
y no llegue á tropezar!

¡Inocente!... no despiertes  
del sueño en que estás sumido,  
porque á este mundo has venido  
tan solo para penar.  
El destino te ha arrojado  
al rudo mar de la vida,  
que insensato te convida  
y te incita á navegar.

Feliz tú si al despertar  
de tu risueña inocencia,  
descubres en tu existencia  
el germen de tanto mal,  
que crece y se precipita  
sobre el hombre descuidado...  
por que Dios le ha condenado,  
en su sentencia fatal.

¡Hermoso niño!... no ignores  
que son tus pasos la nave  
que te llevará suave  
al puerto de salvacion,  
si por tu dicha no olvidas  
que para marchar derecho,  
guarda tu inocente pecho  
de esa nave el gran timon.

Pon, y no apartes la mano  
sobre el timon de esa nave:  
nunca olvides que es la llave  
de la dicha y del pesar.  
Camina con rumbo fijo;  
dirijela con acierto,  
y de la dicha hasta el puerto  
la nave te irá á llevar.

J. Hermida,

GACETILLA.

Sr D. Pedro Patarala.

Tu apreciable he recibido, -mi querido compañero,-  
con mucha satisfaccion-en medio del sentimiento-que  
me aflige gravemente-por un infausto suceso-que aun-  
que dispuesto por Dios-lloro con sentido afecto.-Por  
esta razon dispensa-si tan breve te contesto-pues no  
estoy muy para bromas-que es el lance un poco sé-  
rio.-La adjunta papeletita te dice mi nombre entero-  
y por el verás acaso-que el motivo que reservo-y me  
priva el contestarte-tan largo como desoo,-es un mo-  
tivo muy justo-y hasta sagrado ¿no es esto?

Soy de tu misma opinion-con relacion á los necios-  
pues pululan como moscas-en este ilustrado tiempo.-  
De aquestos males la causa-casi á sospechar me atre-  
vo,-porque nuestro plan de estudios-da ciencia solo al  
dinero.-Es licenciado in utroque-quien tiene el bolso  
repleto-y es doctor con muchas borlas-(ó mejor dicho  
con flecos-porque sus hilos las tales-por el virrete ten-  
dieron)-el que tuvo algunos miles-para pasarse un in-  
vierno-on la corte y por verano-pide el grado, por su-  
puesto-soltando mosca, aunque deba-de colgarsele un  
cencerro.-¿Te acuerdas de aquellos chicos,-mi queri-  
do compañero,-que llamabamos un dia-da carabela?

Pues bueno;-los tales aunque eran pobres-ocupaban  
altos puestos,-porque saber y virtud-valian más que  
el dinero... ¿Pero á donde voy marchando?-¿En que  
fanganal me meto?-No debe filosofar-un pobre gace-  
tillero.

¿Cómo quieres que me olvide-de nuestro humilde  
Liceo,-si es un hombre á quien de niño-alimenté con  
mi pecho-soplado en un clarinete-con resoplidos muy  
recios? Díganlo sino los bajos-del que ha sido en otro  
tiempo-un cuartel de provinciales....-Dispensa que ma-  
no puedo.-El gravísimo dolor-que agudo en el alma  
siento-me priva de ser mas lato-mi querido compañero.  
-Perdi en esa... pero callo que no quiero ser molesto;-  
Si sospechas el motivo-de mis dolores te ruego-que  
compadezcas la pena-que me agobia con gran peso.

Soy siempre tu afmo.

El Gacetillero del Anunciador.

Observaciones meteorológicas del día de ayer.  
recogidas en esta Universidad de Santiago.

Horas.	Barómetro reducido á 0° en mi- límetros.	Tempera- tura en grados cen- tígrados.	Dirección del viento.	ESTADO del cielo.
9 m.	742,3	16,3	N. N. E.	casido despejado
3 tard.	741,4	20,9	Id.	Nubes.
Temperatura máxima del día.			23,9	
Temperatura máxima al sol.			3,40	
Temperatura mínima del día.			9,2	
Evaporacion en las 24 horas.			3,1	} milímetros.
Lluvia en las 24 horas . . . . .			«	

BOLETIN CATOLICO.

Santo del dia.

Sta. Catalina de sena v. s. Indelacio ob. y m. y san Pelegría.

Cultos. casulla encarnada. oficio propio.

Id. de mañana. s. Felipe y Santiago.

Cultos. Casulla encarnada oficio propio.

Correspondencia particular del  
Eco COMPOSTELANO.

Sr. D. S. Sierra: Cádiz: recibido  
el importe de un trimestre hasta fin  
de Julio.

Sr. D. de D Rey: Cádiz: recibido  
el importe de un trimestre hasta fin  
de Julio.

ANUNCIOS.

LINEA DEL MEDITERÁNEO. Salidas de  
Alicante. Para Barcelona y Marsella,  
los miércoles y domingos. Para Málaga y  
Cádiz, todos los sábados. Consignatario en  
la Coruña D. E. da Guarda. Acebedo 38.

Se vende un hermoso y sólido PIANO,  
Puerta de la Mámoa núm. 3.

CON MIGO NO HAY COMPETENCIA.

Gran barato de libros solo por ocho dias, Rua  
del Villar, núm. 50.

Se acaba de abrir á la venta en el indica-  
do local un gran surtido de libros, de reli-  
gion, ciencias, artes, novelas y poesias de  
los mejores autores españoles. Diurnos,  
Breviarios y Semanas-Santas en latin, á pre-  
cios bajos. Magnífico surtido de rosarios de  
todas clases y precios. Estampitas de fanta-  
sia con preciosos dibujos en el papel calado,  
última novedad de París, desde cuatro cuar-  
tos en adelante. Gran surtido de Devociona-  
rios desde tres rs. á seis cientos de vari-  
as encuadernaciones.

EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS.

Formacion de capitales, dotas, rentas vita-  
licias.—Compañía española de Seguros mú-  
tuos sobre la vida.—Redencion del servicio  
militar.

Autorizada por Real orden de 23 de Noviem-  
bre de 1851, previa consulta del Consejo Real.

Número de imponentes.—Setenta y cinco  
mil ochocientos.—Capitales suscritos.—Tres-  
cientos veinte y seis millones.—Títulos com-  
prados.—Ciento noventa y un millones.

El gran número de asociados que apre-  
ciando las ventajas de esta operacion han  
venido á participar de sus beneficios, y los  
resultados lisonjeros que ofrecen las cuatro  
liquidaciones quincenales que ya se han  
verificado, son prueba de la conveniencia  
reconocida de esta manera de hacer pro-  
ductivos los ahorros de las familias.

Las suscripciones pueden hacerse con  
enagenacion de capital é intereses, en cuyo  
caso se obtienen mayores productos, ó re-  
servandose el capital, con lo que nada se  
arriesga.

Puede ser por 4, 9, 14, 19, 24 y hasta  
29 años, pero el suscriptor tiene la facultad  
de retirarse liquidando definitivamente en  
cualquiera de los quinquenios.

Las impositciones son anuales ó únicas á  
voluntad del suscriptor, y puede hacerse en  
Madrid ó en poder de los representantes au-  
torizados en las provincias.

LA ASOCIACION

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS MU-  
TUOS DE EMPLEADOS.

Autorizada por real orden de 24 de setiembre  
de 1862, previa consulta del consejo de estado.

Direccion general: Madrid Clavel, 2, pral.  
Fianza administrativa: el 25 por 100 del im-  
porte del fondo de reserva.

Delegado del Gobierno de S. M.

D. Diego José del Mazo.

Jefe de Administracion y Secretario que ha  
sido de varios Gobiernos de provincia.

DIRECTOR GENERAL.

D. Domingo Sabater de Aranco. Banquero.

Abogado consultor: D. José Nacarino  
Brabo.

Cajero de la Compañía. La Caja general  
de Depósitos.

Diligencias de esta ciudad.

Progreso. Diariamente á la Coruña, sale á las  
doce de la mañana.—Plazuela de S. Miguel núm. 3.

Fraternidad Gallega. Diaria á la Coruña y Vigo  
á las ocho y media de la mañana, á uno y otro puntos  
—Senra núm. 1.º

Fraternidad Gallega. Alternada á Vigo, los dias  
pares á las siete de la mañana.—Senra núm. 1.º

Norte y mediodía. Alternada á Madrid por Lugo  
sin tocar en la Coruña, los dias impares á las ocho de  
la noche.—Senra 1.º

Union. Alternada á Vigo, los dias pares á las  
siete de la mañana.—Torral 2.

Noyense. A Noya los martes, jueves y sábados, á  
las ocho de la mañana.—Torral núm. 2.

Union. Diaria á Padron, á las ocho y media de la  
mañana.—Senra núm. 21.

Editor responsable. José R. Rabial.

Santiago, Imp. del mismo.